

sidencia del general Hermosa por encontrarse indispuerto y con alguna fiebre que le ha obligado a guardar cama el contralmirante Magaz.

A la reunión asistieron los subsecretarios de Marina y Guerra, tratándose asuntos de poca trascendencia.

A continuación facilitó el general Vallespina la siguiente nota oficiosa de Marruecos:

«Con objeto de batir una fuerte concentración extendida por el sector de Xauen, una columna compuesta en gran parte por fuerzas indígenas y del tercio, a las órdenes del general Castro Girona, realizó en el día de hoy una importante operación, que no sólo llenó los objetivos de abastecer Muratahar y otras posiciones y reforzar las que dominan Gar-Usin, base para comunicaciones con Dar-el-Asef, sino que dirigida con tanto acierto como oportunidad dichas fuerzas, no obstante la tenaz resistencia del numeroso enemigo que a su avance se oponía, consiguió arrojarle de sus fuertes posiciones, causándole más de cien muertos que dejó en el campo con armamento, siendo por nuestra parte escasas las bajas.

En la zona de Larache se efectuó la unión de las columnas de Gozal y Bat-el-Sor, viavagando amas entre este último puesto y Sidi-Abuker siendo llevado a dichos puestos un convoy.»

Hacia un cambio de gobierno

«A B C» con el título de «Política del porvenir» publica un suelto en el que se expone la conveniencia de que el general Primo de Rivera forme un gobierno con hombres civiles que convoque a unas elecciones por cualquiera de los procedimientos del sistema proporcional para todas las clases sociales y redacte el reglamento porque habrán de regirse esas Cortes.

Agrega que para ello no debe esperarse la total formación de la Unión Patriótica, que en esas elecciones tendrá ocasión para demostrar su eficacia y vitalidad.

Estima que este gobierno debiera formarse tan pronto como se lograra en Marruecos la ansiada paz.

Recogiendo este suelto que tiene la importancia de haber sido autorizado por la censura, «Heraldo de Madrid» se muestra conforme con la convocatoria de Cortes siempre que se garantice la libertad de propaganda; pero aboga por el sufragio universal en contra del voto corporativo que propone «A B C».

El gobernador de Barcelona

El general Milans del Bosch, que esta mañana salió en el rápido para Barcelona, ha declarado que el único objeto de su viaje fué pasar en familia el día de la fiesta de su señora.

Claro es que conferenció con el presidente interino del Directorio y con algunos de sus vocales acerca de problema que afectan a la provincia que rige.

Con las personas con quien ha hablado se mostró el general Milans del Bosch muy satisfecho de la acogida que se le ha dispensado en Barcelona, donde ya como es sabido había desempeñado otros mandos.

De aviación.—Records batidos

El capitán de Intervención, piloto aviador don Luis Martínez Delgado, ha batido los records de distancia y duración.

Este último ha quedado en diez horas y diez minutos que ha permanecido el capitán señor Martínez Delgado en pleno vuelo y de una sola vez, en una distancia de 290 kilómetros.

El señor Martínez Delgado salió de Cuatro Vientos a las siete de la mañana y se dirigió a Guadalajara, donde viró con dirección a Madrid, y así sucesivamente, regresando a las cinco y diez minutos de la tarde.

El aviador ha sido felicadísimo por sus compañeros y por el numeroso público que presenció la prueba.

Ha ganado los premios correspondientes que para estos casos tiene establecidos el Real Aéreo Club.

El señor Martínez Delgado se propone batir otros records de aviación.

El Salón del Libro de Arte

Con asistencia del director general de Bellas Artes se ha celebrado la inauguración del Salón del Libro de Arte.

La exposición consta de numerosos y raros ejemplares, artísticamente editados.

El subsidio a la maternidad

Por real orden de 21 de agosto de 1923 fueron reformados algunos artículos de la ley sobre el trabajo de las mujeres y de los niños, en el sentido de reglamentar el trabajo a las madres obreras antes y después del alumbramiento, concediéndoseles varios derechos entre ellos el de percibir del Estado un subsidio de 50 pesetas en el caso de dar a luz, estableciendo con ello un avance del seguro obrero de maternidad.

Inspirase esta labor legislativa, para cuya efectividad en lo relativo al pago ha consignado el Directorio medios económicos en el presupuesto, en un ideal de mejoramiento de la raza facilitando asistencia a la madre y al niño durante el mínimo tiempo de reposo.

Desde la publicación del decreto han recibido ya las 50 pesetas 4.693 obreras madres, pertenecientes a todas las regiones de España.

Reunidos en el Instituto Nacional de Previsión los obreros y patronos que forman la comisión para este subsidio, al conmemorar el primer aniversario de la mejora social, han acordado manifestar su deseo de que, como uno de los medios de contribuir a la vigorización de la raza, las clases patronales y obreras cuiden en cuanto les compete de que no deje de aplicarse en ningún caso dicho subsidio.

Falsificación de billetes en los Estados Unidos

Por el ministerio de Estado se ha comunicado a la dirección de Seguridad un aviso de los Estados Unidos en que se da cuenta de haberse descubierto una importantísima fabricación de billetes del Banco Nacional de los 10 y 100 dólares.

En el comunicado se dan todos los datos precisos para distinguir los billetes malos de los buenos.

INCORPORACION A FILAS

Circular de guerra

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica hoy la siguiente real orden circular:

«A fin de que exista unidad de criterio de organización de los cuerpos de infantería, tanto en las fuerzas expedicionarias como en las que queden en la península, así como para el cumplimiento de la real orden de 13 del actual, referente al llamamiento a filas de los individuos separados de ellas pertenecientes a los tres primeros años de servicio y a la continuación en filas de los del cupo de instrucción del reemplazo de 1923, se tendrán en cuenta los preceptos siguientes:

Primero: Los regimientos de infantería que tengan batallón expedicionario considerarán a éste, según previene la real orden circular de 3 de noviembre de 1922, como uno de los en cuadro, quedando por lo tanto en la península un batallón en armas integrado, en cuanto a tropa, por todos los individuos pertenecientes al cupo de instrucción y al de filas que tenga en la actualidad el cuerpo.

Si el número de los del cupo de filas con que consta actualmente presentes en ella el cuerpo no alcanzase la cifra de 150, que se considera necesaria para atender a las necesidades de las fuerzas expedicionarias, procederá el jefe del cuerpo a llamar el número que necesite para alcanzar dicha cifra, que siempre deberá mantener, haciéndolo en primer término con los del reemplazo ordinario que estén separados de filas y después en orden sucesivo, a los acogidos al capítulo XX del reemplazo de 1923 y 1922, y cuando fuera necesario en algún cuerpo llamar a los de esta clase del reemplazo de 1921, lo consultará a este ministerio antes de hacerlo.

Segundo: Dentro de cada reemplazo el orden de llamamiento será por antigüedad, es decir, según precepto legal por edad, incorporándose por tanto en primer término los nacidos en diciembre de 1903 y después los de noviembre, y así sucesivamente hasta los de enero y cuando se agotasen éstos se pasará a los de 1902 en igual forma.

Tercero: Las bajas que ocurran en la unidad expedicionaria del cuerpo se cubrirán con los individuos del cupo de filas presentes «en ellas» en el momento de hacerlo, que les corresponda, según el orden de antigüedad antes dicho, sean de reemplazo ordinario o acogidos al capítulo XX.

Cuarto: Los suboficiales, sargentos y cabos de complemento, tanto los procedentes del voluntariado de un año como los acogidos al capítulo XX, se incorporarán a filas cuando les corresponda como si no fuesen clases y cubrirán bajas en igual forma, aunque sean de soldados, considerándoseles en su categoría como supernumerarios de plantilla y pasando a ocupar, una vez en Africa las vacantes que de su categoría se produzcan entre los profesionales de su cuerpo.

Quinto: Se incorporarán con toda urgencia a filas los individuos que pertenezcan al cupo de filas y desempeñen destinos de plaza y cuerpo, incluso los asistentes de jefes y oficiales del regimiento, siendo sustituidos por los individuos pertenecientes al cupo de 1923 que hayan o vayan siendo dados de alta en instrucción, pudiendo designarse para estos destinos, si alguno fuera voluntario, a los acogidos al capítulo XX de este «cupo y reemplazo».

Los jefes de cuerpo comunicarán a este ministerio el momento en que estos relevos hayan tenido lugar, que por ningún concepto dejarán de cumplimentar.

Sexto:—Los jefes de cuerpo agruparán a los individuos del cupo de filas de que dispongan en las unidades, que consideren precisos, a fin de que dedicándoseles exclusivamente a la instrucción táctica y de tiro, con exclusión de todo otro servicio, puedan alcanzarla lo más perfecta.

De estos individuos los que reúnan condiciones para ello serán instruidos además en el manejo y empleo de las ametralladoras, a cuyo efecto se dotará de ellas a los cuerpos que no las tengan.

Séptimo:—Caso de que algún cuerpo, por razón del contingente de tropa que reúna, tuviera necesidad de mayor número de oficiales de los que en la actualidad tenga, propondrá su jefe a este ministerio el destino de oficiales de complemento que considere necesarios, que serán precisamente de los más modernos del cuerpo.

Octavo:—Considerado el batallón de la península como el de armas del presupuesto, por la Dirección de cría caballar se le dotarán los 5 caballos de oficiales y 21 mulos de carga y 7 de tiro que le corresponden de plantilla, con cargo al presupuesto de la sección 13, por hallarse en Marruecos el que le correspondía estar en la península.

Noveno:—Se fija la plantilla de 18 sargentos para los batallones que queden en la península, y fin de no producir más ascensos que los precisos, se autoriza a los cuerpos que tengan cabos en tercer año de servicio del reemplazo de 1921 para ascender a sargentos para la reserva, y en los que no los tengan para ascender a sargentos a los cabos aprobados en acta en el número indispensable, teniendo en cuenta en uno y en otro caso las clases de complemento que tengan en cada momento presentes los cuerpos, y siguiendo como hasta hoy con el 50 por ciento de amortización en el número de vacantes definitivas.

Décimo:—Encontrándose actualmente en filas individuos del capítulo XX, unos que han servido sus periodos reglamentarios y otros que lo están sirviendo, y no resultando equitativo ni justo que sigan en ellas mientras se encuentran separadas de las mismas otras más modernas también acogidos a dicho capítulo, los jefes de los cuerpos procederán al licenciamiento de los que tengan servidos sus plazos o los vayan cumpliendo, sin perjuicio de llamarlos nuevamente cuando les corresponda con arreglo a lo preceptuado en el apartado segundo, salvo en el caso de que por su antigüedad tuviera que tener lugar este llamamiento en un plazo próximo.

Undécimo:—A los batallones de cazadores, así como al de instrucción, les serán aplicados estos preceptos en la parte que sea posible, debiendo el de instrucción por no tener cupo de instrucción, conservar en su plana mayor el número reglamentario de clases y soldados estrictamente preciso, siendo estos últimos los más antiguos del cuerpo reemplazo de 1921.

Crónica telegráfica de provincias

TARRAGONA

Ha regresado de Santa Coloma de Farnés el cardenal doctor Vidal y Barraquer, quien irá el sábado a Seiva del Campo, donde el domingo administrará la confirmación, celebrándose al propio tiempo una fiesta en su honor.

—Para inspeccionar al vapor «Iturri Ripa» que ha bajado del dique, ha estado hoy aquí el ingeniero naval del Estado don Ignacio Vez.

—Se encuentran en esta ciudad el ex diputado don Julián Nougués y don Antonio María de Veciana.

—En la sesión celebrada por la comisión permanente de la Junta de Obras del Puerto, don José Bonet ha dado cuenta de la asamblea celebrada, con gran entusiasmo, en Lérida, pro ferrocarril del Valle de Arán. Además ha indicado la conveniencia de construir un edificio propio para aduanas.

Por asuntos del servicio ha salido el ingeniero jefe de Obras públicas acompañado del ingeniero don Francisco Monares.

—Ha regresado al Ferrol el coronel de Estado Mayor don Santiago Edeira, quien vino con motivo del accidente automovilista que sufrió su hijo el ingeniero de la Camponía Arrendataría de Tabacos.

—Se halla vacante la plaza de farmacéutico titular de Blancafort.—Aris.

LERIDA

Mañana en el tren de Tarragona llegarán a ésta, procedentes de Barcelona, el consejero de Sanidad de la Mancomunidad de Cataluña y el jefe de los servicios sanitarios, al objeto de inspeccionar el local y maquinaria del núcleo sanitario de esta provincia.

—Debido a la rotura de una acequia y en vista de que interin se proceda a su arreglo, faltaría el agua para el abastecimiento de esta población, el alcalde se dirigió a la jefatura del canal de Aragón y Cataluña solicitando facilitara el caudal necesario para las necesidades de la población.

Tan pronto tuvo conocimiento, aquella jefatura, de la petición, accedió a ello quedando por lo tanto solucionado el conflicto.

Ha sido nombrado concejal de este Ayuntamiento, don Jaime Calvet, propietario.—Moreno

GERONA

—Según manifiesta el alcalde de Caldas de Malavella no es cierta la denuncia formulada sobre el aprovechamiento para gravas de la carretera de los materiales procedentes de la fortificación y templo antiguo, si no procedentes de una casa minera deshabitada.

Mañana se reunirá la comisión provincial de monumentos para tratar de este asunto. Seguramente se acordará vistar dichas ruinas para cerciorarse de cuanto ocurre respecto al particular.

—El gobernador civil señor Urquía ha telefonado desde Madrid manifestando haber celebrado una conferencia con el subsecretario de Gobernación, acerca de la organización policaca en la frontera y que se ha hablado con el señor Calvo Sotelo sobre la aplicación del nuevo estatuto a los municipios de esta provincia.

—El próximo domingo se jugará un partido de futbol entre los primeros equipos Deportivo Orión, de Santa Coloma y Unión Deportiva de Gerona.

—Se ha publicado el programa de la fiesta mayor de Bañolas, para la cual están contratadas seis orquestas.

—Han penetrado ladrones en la iglesia de Santa Coloma de Farnés, que abrieron los cepillos llevándose cuanto hallaron.—Grahil.

MATARO

Se ha posesionado accidentalmente de la alcaldía el primer teniente de alcalde don Angel Fábregas Sabater.

—Se está procediendo, con gran actividad, a rebajar el piso de la muralla de los Genoveses, travesía de la Rambla del Duque de la Victoria, y también parte de esta importante vía.

—La banda municipal ha dado un concierto en el parque municipal, logrando otro éxito.—Corresponsal.

TARRASA

El próximo sábado, a las nueve y media de la noche, en el Casino Industrial de San Pedro, se celebrará un mitin organizado por la Unión Patriótica, en el que tomarán parte, entre otros, el delegado gubernativo señor Villamide, los diputados de la Mancomunidad señores Armengol y Parés y el concejal de este Ayuntamiento don Miguel Domingo.

—Ayer se presentó en el bar Canaletas, de la Rambla de Egara, la mujer de un gitano, la cual dirigiéndose a un matrimonio que vivía en el bar en calidad de huéspedes les tiró una botella llena de vitriolo, produciendo a la mujer quemaduras de segundo y tercer grado en la cara, cuello y espalda y al marido también varias quemaduras, aunque no de tanta importancia como las inferidas a su esposa. Ambos fueron curados en el dispensario médico. La agresora después de cometida la hazaña se dio a la fuga, sin que hasta ahora haya podido ser detenida.

La causa del hecho, según parece, es debido a una venganza de la mujer del gitano porque éste último enamoraba a la mujer hospedada en el bar a la que amenazó con desfigurarle el «físico» si no despreciaba a su marido, cumpliendo ayer su promesa.

—Desempeñando el papel de barítono de la ópera «La Traviata», debutará en el teatro Principal, el día 26, el joven obrero Pablo González. Este hace tres años que está estudiando y durante este tiempo ha seguido los consejos de sus maestros de no cantar en público hasta el día de su debut. Hay grande expectación para oír a dicho barítono tarrasense. Corresponsal.

VICH

En el solemne octavario a Jesús Sacramentado, que se celebra en la iglesia catedral, predica el Rdo. P. Cirilo Montaner, superior de la casa-misión de esta ciudad. El próximo domingo, último día, habrá la comunión general por la mañana, y por la tarde solemne procesión por el interior de la basílica.

—Las hermanas Josefinas de la Caridad están practicando ejercicios espirituales con motivo de haber el día 12 de este mes cumplido el primer centenario del nacimiento de fundadora Catalina Colominas y Agustí.

—Organizado por el «Sport Ciclista Vigatá» se ha celebrado la carrera ciclista, habiendo recorrido Santa Eugenia, Taradell, Balenyá, Tona, Vich, Roda, Manlleu, La Gleva y Vich, 50 kilómetros, en 1 hora 47 minutos, el señor Castells.

—Por las mañanas reina la niebla, más después los rayos de un sol fuerte hacen que el tiempo sea apacible y agradable.

Contendieron el «Barcamona» y el «María-Ausá». En este campo, resultando empatados a tres goals, El Athletic del María-Ausá jugó en Moyá con el Moyá F. C., saliendo vencedor el nuestro por seis a tres. Corresponsal.

LOGRONO

Arreglando al anochecer la instalación eléctrica de alumbrado central en el paseo de Gonzalo de Berceo el empleado municipal Crispín Herrero, de 59 años, casado, tropezó en la escalera donde hallábase trabajando, con el carro de Manuel Martínez, ordinario del pueblo de Nalda, resultando herido gravísimo con rotura de una costilla del lado derecho y lesión pulmonar.—Corresponsal.

FERROL

Se verificó el acto solemne de la jura de la bandera de los reclutas del cupo de instrucción incorporados al regimiento del Ferrol, núm. 55. —Hoy marcharán a Coruña fuerzas de infantería, que embarcarán allí para Africa para cubrir bajas motivadas por el licenciamiento. —Han sido detenidos y entregados a la autoridad de marina los marineros de la armada Manuel García y Manuel Piñero, naturales de Coruña, autores de un robo efectuado en el teatro Renacimiento. Ambos individuos habían desertado del servicio hace tres meses.—Corresponsal.

ALMERIA

Informes oficiales detallan el suceso de «Terque». A las doce y media de la noche, debido al aguacero, se fundieron las bobinas del transformador eléctrico, pasando el fluido al cuadro de distribución y quemándose los cables del alumbrado. Debido a ello se incendiaron las instalaciones particulares. El pueblo quedó a oscuras y el vecindario desprovisto, se lanzó a las afueras y permaneció allí hasta el amanecer. El propietario don Enrique Rodríguez Pérez, al penetrar en una calle chocó con un cable desprendido y quedó muerto. Resultaron además heridos graves, Jacinto Ayala y dos más. Al entierro de la víctima acudió el pueblo en masa. Algunas casas sufrieron incendios. —El general Zumel ha recibido un telegrama del departamento de guerra ordenando el embarque gratuito de los barriles de uvas donados para los heridos hospitalizados en Africa.

La comisión designada para recabar donativos, ha conseguido una importante partida que se enviará el lunes. La compañía Transmediterránea, ofreció el embarque gratis.—Abacete.

VITORIA

Con un sol espléndido, propio del mes de agosto, se ha verificado hoy el mercado semanal con animación extraordinaria. Abundaron los productos, pero no obstante esto, el precio de las cosas de comer fué más elevado que el pasado jueves.

El ganado destinado a carne era carísimo, vendiéndose las pocas reses que se trajeron quince céntimos más caro por kilo, que en el mercado anterior. De terneras sólo vinieron seis o siete. También escasea la oferta de trigo, siendo mucho más activa la demanda, llegando ésta a ofrecer a cuarenta y cuatro pesetas los cien kilos, o sea bastante más caro que en el año anterior por esta fecha.

Los huevos se vendieron a cuatro cincuenta pesetas la docena.

La fruta fué abundante pero cara. —Dicen los viticultores que se terminará la vendimia con escasa cosecha, pero de calidad inmejorable, lo cual hace creer que el vino será superior.—Sancho.

CORUÑA

Hallándose subido en un castaño un joven de 24 años, se cayó quedando muerto.

Ha salido hoy para Madrid, donde invernará, el ex gobernador civil de Barcelona don Juan Sánchez Anido, que ha pasado aquí el verano.

—Ha fallecido el gerente de los almacenes de hijos de Sineón García, don Manuel Vega.

—En el Circo de Artesanos se celebra esta noche un brillante concierto a cargo de artistas de ópera.—Tejada.

ZARAGOZA

Continúan las fiestas animadamente. Por la comisión de festejos han sido obsequiados con una comida extraordinaria los reclusos de la cárcel.

El aviador Ernesto Navarro realizó varios vuelos con pasajeros y seguirá mañana.

En el campo del arrabal se jugó un partido de futbol entre el equipo de Lérida y el del Stadium, de ésta. Ganó el de Lérida por 5 goals a 3.

A las siete de la tarde se quemó en el Ebro una colección de fuegos artificiales y luminosos, siendo presenciados por millares de personas.

Esta noche regresa el tren especial de Barcelona que vino el día 11 para las fiestas. También regresa el de Madrid.

Ha regresado el alcalde, convocando para mañana el pleno del Ayuntamiento para dar cuenta de su viaje a Madrid. Allí se encuentra el gobernador.—Olivito.

CASTELLON

En Vinaroz descargó fuerte tormenta. Durante la madrugada cayó en un molino cercano a la población, un rayo, matando a numerosos animales domésticos.

—Reina fuerte temporal en el mar, habiendo suspendido su salida las embarcaciones pesqueras.—Castelló.

VALENCIA

Las fuerzas del tercer regimiento de intendencia celebraron la festividad de su Patrona con una misa en la parroquia castrense, asistiendo el capitán general, el intendente y representantes del alcalde, del arzobispo y del comandante de marina. Luego se sirvió una comida a la tropa, no habiendo festejos.

—La directiva del Club Valencia, como resultado del partido de futbol jugado el domingo último entre los primero- equipos del Valencia y del España, en el campo del primero, ha castigado con una multa de 1.000 pesetas al delantero centro y capitán del mismo, ha destituido del cargo al jugador Montes y ha impuesto 500 pesetas de multa a los delanteros Peral y Cubells.—Llorente.

Se ha reunido la Cámara de Comercio estudiando la proposición de la Cámara de Tarragona pidiendo la reforma de algunos artículos de las ordenanzas de aduanas sobre administración y cobranza del impuesto de transportes por vía marítima.

Se acordó apoyar la proposición en sentido de que se admita a los efectos de franquicia del impuesto como operación de transbordo no sólo las que se realicen de buque a buque o mediante garras, sino también las que pueden efectuarse, valiéndose de los procedimientos usuales en cada puerto.

—Una comisión de obreros de la Compañía Euskalduna ha visitado al gobernador para pedirle autorización a fin de dirigir un telegrama al gobierno rogando que interceda cerca de la Compañía del Norte para que no acceda a la proposición que le hizo una casa alemana para construir treinta locomotoras, pues esto sería la ruina de muchas familias obreras.—Navarro.

VIGO

Ha causado general satisfacción la noticia de haberse adjudicado al pintor vigués don Mariano Miguel el premio de honor en la exposición de otoño.

—La sociedad de recreo Liceo, proyecta celebrar, entre otros actos culturales, una exposición de humoristas gallegos, que se inaugurará en el mes próximo.—Iglesias.